

Semblanza del Dr. Francisco Javier Ochoa Carrillo Medalla “Dr. Ignacio Millán”, 2011 Sociedad Mexicana de Oncología (SMeO)

*Portrait of Dr. Francisco Javier Ochoa Carrillo
Medal “Dr. Ignacio Millan”, 2011
Mexican Society of Oncology (SMeO)*

Arturo Beltrán-Ortega,¹ Gilberto N. Solorza-Luna,² Adolfo Fuentes-Alburo.³

Nada grande se ha hecho en el mundo
sin una gran pasión
Georg Wilhelm Friedrich Hegel
Filósofo alemán
(1770-1831)

Originario de Guadalajara, Jalisco, primogénito del feliz matrimonio formado por Don José Ochoa Preciado y María de la Paz Carrillo Murillo. Su infancia transcurrió como cualquier niño, pero caracterizándose desde el inicio de su vida como un estudiante aplicado, brillante, serio, responsable, con dotes de liderazgo en su entorno desde entonces, según palabras de su único hermano Patricio, con quien compartió esa etapa.

Desde su niñez y juventud se empezó a perfilar su interés por la medicina, ya que tuvo la oportunidad de ingresar como socorrista junior a la Cruz Roja de la Juventud, de su ciudad natal. Participó en los programas de la American Red Cross, tomando los cursos básicos



1El Maestro.

2El Compañero.

3El Alumno.

Correspondencia: Dr. Arturo Beltran Ortega. Camino a Santa Teresa No. 1055-123. Colonia Héroes de Padierna. Delegación Magdalena Contreras. C.P 10700. México, D.F. México. Teléfonos: (55) 5568 5013 y (55) 5652 9395. *Correo electrónico:* gpooncol@prodigy.net.mx

y avanzados, hasta llegar a ser instructor de Primeros Auxilios, Cuidados de la Madre y el Bebé en Situaciones Críticas y Cuidados de la Salud. Fue embajador de la Institución, lo que le permitió viajar a varios países de Europa, Asia y Sudamérica, para participar en programas de ayuda humanitaria, lo que le llevó por un sendero de acciones en pro de las comunidades e interesarle el sufrimiento de los demás, en especial la salud. Su disciplina, compromiso y capacidad lo llevó a ocupar los puestos de Jefe del Departamento de Primeros Auxilios, empezando a organizar tareas educativas a corta edad. Su desempeño fue reconocido por la Institución, recibiendo varias distinciones nacionales e internacionales.

Su estilo de vida se ha caracterizado por ser trabajador, responsable, con un gran espíritu de colaboración de las causas más nobles y llevando su vida privada, en forma armoniosa y discreta al lado de su esposa, la Licenciada en Sociología, Ana María Castillo Tapia Díaz, con quien procreó a su hijo César, motor y orgullo de su vida.

Es en el año de 1970, que ingresa a la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de Guadalajara (UAG), recibiendo su título como Médico Cirujano el 30 de junio de 1977. Su trabajo de tesis, ya denotaba su preferencia por la oncología, ya que publicó la experiencia con "Leiomiosarcoma gástrico".

Sus estudios de posgrado los inicia en el Hospital Universitario "Dr. Ángel Leaño" (UAG), para luego trasladarse a la Ciudad de México y continuar en el Instituto Nacional de la Nutrición "Salvador Zubirán", el Hospital General de Centro Médico Nacional, Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el Instituto Nacional de Cancerología de México (INCan), en donde realizó la residencia en la especialidad de Cirugía Oncológica.

Su entusiasmo lo llevó a Pittsburgh, Pennsylvania, a conocer las sofisticadas técnicas de cirugía de base de cráneo y cráneo-facial, mismas que desarrolló e implementó a su regreso en el INCan.

Su interés por la calidad de vida del paciente oncológico, lo motivó a capacitarse en la técnicas quirúrgico-protésicas para la rehabilitación de la voz, en el Hospital Metodista de Indiana, Indianápolis. Desarrolló todo un programa de cirugía conservadora, reconstructiva y rehabilitación en el Departamento de Cabeza y Cuello del INCan, donde llegó a la Jefatura de esa área y posteriormente a la División de Cirugía. Actualmente se desempeña en la Subdirección de Cirugía.

Debido a sus antecedentes de formación académica y experiencia endoscópica, apoyo nutricio artificial, dolor, medicina hiperbárica y rehabilitación, ha sido impulsor en el desarrollo de estas áreas en la oncología mexicana.

El cáncer de cabeza, cuello y mama son su interés primordial.

Cuenta con un gran número de publicaciones en revistas nacionales e internacionales, capítulos, editor de libros, autor de videos y audiovisuales. Es editor de varias revistas médicas nacionales e internacionales, entre las que destacan: la Gaceta Mexicana de Oncología, Cirugía y Cirujanos, así como el *British Journal Cancer*.

Su pasión ha sido la docencia en pre y posgrado, siendo catedrático de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y en el Centro Interdisciplinario de Ciencias de la Salud (CICS), del Instituto Politécnico Nacional (IPN). Ha sido depositario de varias distinciones, entre ellas la Presea del Día Nacional Contra el Cáncer 1996.

Es miembro de varias sociedades y academias médicas nacionales e internacionales, destacando la *Society of Surgical Oncology* (SSO), *American Society of Head and Neck* (ASHN), *American Society of Clinical Oncology* (ASCO), *European Society of Medical Oncology* (ESMO), *North American Skull Base Society* (NASBS), *American Society of Breast Disease* (ASBD), *International Society of Geriatric Oncology* (ISGO), *International College of Surgeons* (ICS), *International Society of Surgery* (ISS), Academia Nacional de Cirugía Bucal y Maxilo-Facial (ANCBMF), Academia Nacional de Educación Médica (ANEM), Academia Nacional Mexicana de Bioética (ANMB) y Academia Mexicana de Cirugía (AMC), de la que es actualmente el Presidente para el periodo 2011-2012.

Es miembro de la Asociación Mexicana de Gastroenterología (AMG), Asociación Mexicana de Endoscopia Gastrointestinal (AMEG), Asociación Mexicana para el Estudio y Tratamiento del Dolor (AMETD), sólo por mencionar algunas.

Actualmente es Consejero de la Asociación Mexicana de la Lucha contra el Cáncer (AMLCC) y Presidente de la Asociación Mexicana de Laringectomizados (AML). Es Vicepresidente de Fundación Academia Aesculap México (FAAM).

Certificado por el Consejo Mexicano de Oncología, desde la fundación del mismo, ocupando diversos cargos entre los que destacan ser Director de Examen de Cirugía Oncológica, Secretario y actualmente Tesorero. También pertenece al Consejo Consultivo de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de Guadalajara, su alma mater.

Ingresó a la Sociedad Mexicana de Estudios Oncológicos, A.C. (SMeO), hoy Sociedad Mexicana de Oncología, A.C. (SMeO), siendo médico residente en la categoría de socio transitorio y es titular desde 1985. Participó con varias mesas Directivas en comisiones,

comités, vocalías, llegando a desempeñarse como Secretario en tres ocasiones, hasta ocupar la Presidencia por decisión unánime, durante el periodo 2004-2005.

Durante su gestión como Presidente de la SMeO, contando con una Mesa Directiva entusiasta, participativa, responsable y plena conciencia del privilegio y compromiso, que les otorgó la membresía de la Sociedad, se concretaron los cambios legales de la nueva denominación social de la Sociedad, se realizaron adecuaciones fiscales y se cumplió con el pago de impuestos rezagados, se reestructuró administrativamente la Sociedad con personal calificado y atento, se implementó un sistema computarizado en red, funcional y moderno, se adquirieron terminales bancarias para las operaciones habituales.

Se creó la nueva imagen de SMeO, moderna, vigorosa y preservando el logo original. Las instalaciones sede fueron objeto de un servicio integral de reparaciones y mantenimiento para mejorar su funcionalidad y presentación, se intensificó la comunicación tanto por correo electrónico y postal para que fuera oportuna, adecuada y suficiente con los asociados. Se interactuó con academias, colegios, sociedades médicas y asociaciones civiles de apoyo al paciente con cáncer, se crearon los nuevos proyectos editoriales, Gaceta Mexicana de Oncología (GAMO) y el Boletín SMeO Hoy.

Hubo una intensa actividad académica en la Ciudad de México y en el resto del país, gracias al interés y participación de los centros formadores de recursos humanos en nuestra especialidad, con destacadas participaciones de los médicos residentes en forma mensual y los miembros de los capítulos regionales de la SMeO, se inició y mantuvo durante los dos años de gestión el Proyecto de Programa a Distancia de Educación Médica Continua con el M.D. Anderson Cancer Center de Houston Texas, bajando la señal vía satélite con participación interactiva en Monterrey, Nuevo León, Guadalajara, Jalisco, y la Ciudad de México, se ampliaron las relaciones internacionales con ASCO, ESMO, FLASCA y la UICC.

Se firmó importante convenio con el National Comprehensive Cancer Network (NCCN), para publicar por primera vez en el mundo la traducción al español de las *Clinical Practice Guidelines in Oncology* y fueran impresas así como distribuidas en GAMO, a Centro, Sudamérica y el Caribe. Desde entonces, empezó con las reuniones interdisciplinarias de expertos, revisando temas con apego a las evidencias científicas y se empezaron a producir los Parámetros de Práctica clínica, conocidas como Guías de manejo, mismas que aún son una gran aportación de la SMeO, que se han publicado en GAMO, órgano de difusión científica de la Sociedad.

Se estimuló y apoyó la publicación de libros, siendo el primero en editarse PET-TC en Oncología.

Se instauraron nuevos Capítulos en diferentes estados de la República, sumando a la fecha 23 y se apoyaron los cambios de Mesas Directivas según los Estatutos. Se realizaron cursos de actualización de alta especialidad, varios teórico-prácticos. Se rescató la historia de la Sociedad, la cual se publicó con fotografías inéditas.

La SMeO logró gracias al trabajo y calidad de su membresía, ser tomada en cuenta por las autoridades universitarias, de salud y legislativas de nuestro país, para la toma de decisiones que beneficien más y mejor a los mexicanos.

Con el objeto de fomentar la investigación de la oncología clínica en las áreas de Cirugía Oncológica, Radioterapia, Oncología Médica, Oncología Pediátrica y Hemato-oncología, se creó el Premio Nacional Anual de Investigación en Oncología, a partir del año 2004 y el Premio de Investigación para Médicos Residentes desde el 2005.

Es a partir de este periodo en que se realiza el Congreso Nacional de Oncología en forma anual, El XXIII en Mérida Yucatán y el XXIV en Acapulco Guerrero, siendo este último el Primero Internacional por la asistencia y participación de más de 40 profesores internacionales, procedentes de Asia, Europa, Estados Unidos de Norteamérica y Sudamérica, así como oncólogos congresistas procedentes de Centro, Sudamérica y el Caribe.

Acorde con la evolución de la oncología, se efectuó el Primer Congreso Internacional de Terapia Blanco Molecular en la Ciudad de México.

La membresía se ha incrementado en número, y la SMeO ahora ha consolidado las relaciones de trabajo académico, reconociendo como Sociedades recíprocas a la Sociedad Mexicana de Radioterapia (SOMERA), Agrupación Mexicana para el Estudios de la Hematología (AMEH), y la Agrupación Mexicana de Onco-hematología Pediátrica (AMOHP).

Se publicaron los directorios actualizados en forma anual de la Sociedad, los Centros Oncológicos de México, y también se editó por primera vez el Directorio de las Asociaciones Civiles, de apoyo al paciente con cáncer.

Lo previo, solo refleja apenas la dinámica vigorosa y moderna de SMeO que está implícita en el desarrollo progresivo, rápido y vital que tiene la oncología, la sensibilidad y deseo de actualización permanente, servicio y apoyo a sus socios, que son el activo más importante de la agrupación.

El hecho de ser el Dr. Ochoa Carrillo recipiendario de la Medalla “Dr. Ignacio Millán” en esta edición, es un acto de justicia, a un gran cirujano oncólogo que supo ser alumno, ser un gran compañero y amigo, así como un maestro generoso que ha estimulado a sus alumnos, todos ellos por cierto, cirujanos oncólogos exitosos, pero sobretodo que su

filosofía ha sido servir, ayudar y desarrollar bienes para el beneficio de la comunidad. Felicidades Dr. Ochoa, felicidades Francisco,

La SMeO, tus pares, te reconocen y agradecen todo lo que haz contribuido con la oncología, estando orgullosos de ti, tus maestros, compañeros amigos y pacientes, eres un ejemplo a seguir.